

EL OBRERO

BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1757 Palma de Mallorca, 30 de Agosto de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Largo Caballero, opina, en cuanto a táctica, como en 1915

«DEMOCRACIA», en su número correspondiente al 16 de los corrientes, publica el siguiente artículo de Largo Caballero, que reproducimos con unas declaraciones de su autor, por creer que han de resultar interesantes y beneficiosas en estos momentos de confusiónismo:

Labor revolucionaria

«Proceden revolucionariamente y, por tanto, dentro de la más estricta pureza del ideal socialista todos los que colaboran en las instituciones creadas por el Estado para intervenir en los problemas planteados por la lucha de clases.

Hacer otra cosa, propagar lo contrario a esa colaboración es, aunque no se quiera, hacer la apología de la «acción directa».

El Instituto y las Juntas locales de Reformas Sociales, los Tribunales Industriales, etc., no podrán retardar ni un momento la revolución social; al contrario: la acercan, la precipitan.

Si el Estado cree que con esas instituciones ha de cortar las garras a la clase trabajadora, se equivoca, y de las equivocaciones de las clases gobernantes los socialistas deben aprovecharse en beneficio del proletariado; no hacerlo significaría estar ayunos de la capacidad estratégica socialista necesaria para vencer al enemigo.

Todos los socialistas reconocen que la legislación social es indispensable para que los trabajadores mejoren económica e intelectualmente, y que cuanto más mejores, más se capacitan para trabajar con inteligencia y voluntad por su completa emancipación.

La colaboración de los obreros en las leyes sociales influye forzosamente para que sean más perfectas y, por consecuencia, más beneficiosas para su clase.

La colaboración de los socialistas dentro de los Gobiernos burgueses no es idéntica a la colaboración de las instituciones antedichas, pues en los primeros se contribuye a fortalecer y perfeccionar los elementos coercitivos de que dispone la clase capitalista para sojuzgar a la clase trabajadora, y en las segundas exclusivamente se trabaja para que de una manera evolutiva, sin violencias y con el menor desgaste posible de energías, vayan siendo un hecho las reivindicaciones obreras.

Si consideramos pernicioso para las ideas socialistas la colaboración de los trabajadores en las corporaciones donde se preparan las leyes de carácter social y se vela por su cumplimiento, lógicamente debemos renunciar a toda acción política, pues en los Parlamentos, Diputaciones y Ayuntamientos no sólo se hace crítica del régimen capitalista, sino que se coopera también a hacer y perfeccionar las leyes de todas clases, en colaboración con los representantes del Estado burgués.

Los trabajadores, para no perpetuar su dependencia, tanto económica como política, deben procurar hacer notar a la clase capitalista todo el peso de la fuerza de que disponen y movilizarla para ir poco a poco saltando los baluartes de los defensores de este régimen social.

La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos; pero como a esta emancipación ha de preceder el natural período de evolución, los interesados tienen el deber de ir facilitando ésta por todos los medios que se pongan a su alcance, y no es cuerdo despreciar cualquiera concesión que hagan los encargados de administrar los intereses del capitalismo, pues nunca se hacen éstas voluntariamente, sino obligados por la fuerza obrera.

Del lobo, un pelo.

FRANCISCO L. CABALLERO

(De Acción Socialista, 17 de octubre de 1915.)

En una epístola aparecida en «CLARIDAD», de la semana última, se ponen en boca del camarada Largo Caballero, en relación con el artículo transcrito, las siguientes palabras:

—Ha leído usted en «Democracia» el artículo reproducido de Acción Socialista, publicado con su firma en octubre de 1915?

—Sí. Por cierto que es un artículo que suscribiría ahora mismo sin ninguna modificación.

—¿Qué intención cree usted que haya podido guiar a «Democracia» al reproducir ahora ese texto tan antiguo?

—No lo sé; no quiero entrar en las intenciones de nadie. Me basta con saber que no tengo nada que rectificar de cuanto se dice en ese artículo. Es más: sostengo que mi pensamiento, en cuanto a táctica, sigue siendo hoy el mismo que tenía en aquella fecha. ¿Es que puede alguien suponer que por lo ocurrido en octubre vamos a abandonar la defensa de las mejoras de carácter inmediato de la clase trabajadora? ¿Es que hay alguien que crea que por haber intervenido el proletariado en el movimiento de octubre contradice sus sentimientos y su táctica si no abandona su intervención en los organismos oficiales, desde los cuales ha defendido la organización obrera las reivindicaciones inmediatas de sus componentes?

Caballero hace una pausa. Uno de nosotros le hace otra pregunta, y nuestro camarada continúa:

—No, hombre, no; porque si ese hecho nos hubiera señalado la obligación de cambiar de táctica, de encallejorar—como dicen algunos ahora— a la organización obrera y al Partido en una acción insurreccional permanente, hace ya muchos años que se nos hubiera impuesto esa obligación. Antes de escribir yo ese artículo en 1915, cuando la semana sangrienta en Barcelona, hubo una huelga general. A pesar de ella, nuestra táctica no se modificó. En 1917 la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista prepararon y decretaron una huelga general revolucionaria. Llegamos, entonces, a retirarnos del Instituto de Reformas Sociales, al cual nos reintegramos después. Nuestra táctica no sufrió tampoco modificación alguna. Al advenimiento de la dictadura, en 1923, seguimos defendiendo la misma orientación, y únicamente nos negamos a dar representación para la Asamblea de Primo de Rivera, por estimar que allí nada beneficioso podríamos conseguir para nuestros representados. Se declaró, por último, la huelga general en 1930, y una vez terminada continuamos nuestra táctica de siempre. ¿Es que vamos a modificarla ahora con motivo de la huelga de octubre?

—Es posible que «Democracia» alega un compañero—crea que, para ser consecuentes con la posición de los trabajadores en octubre, se deba cambiar de táctica y seguir solamente la revolucionaria.

—Miren ustedes: en primer lugar, una cosa es revolución y otra muy distinta insurrección. Cuando la clase obrera puede actuar desde sus organizaciones y desde el Partido, todos los días puede hacer un poco de revolución. En cambio, la insurrección significa un golpe de violencia que tiende, cuando lo emplean los obreros, a modificar el sistema político y económico del país de que se trate: ¿Qué tiene que ver que nosotros consideremos inevitable el hecho insurreccional para la conquista del Poder político, cuando a ello se nos provoca o las circunstancias no sean favorables, con la continuación de nuestra táctica intervencionista?

—Dada la tendencia de «Democracia»—tercia otro compañero—, lo que se pretende es sembrar el confusiónismo entre los trabajadores. Y termina Caballero:

—Pues si es así, allá el periódico con su responsabilidad y los compañeros que se hagan eco de esa clase de propaganda. Yo, repito, firmaré hoy mismo ese artículo escrito en 1915, y no tengo absolutamente nada que rectificar de cuanto he dicho o escrito desde aquella fecha hasta ahora.

He aquí, querido amigo, lo que otros camaradas y yo hemos oído a Caballero. Te supongo satisfecho de esta carta. No todos tienen la suerte de recoger de labios del presidente del Partido declaraciones de este género ni de otro. Si esa suerte la completáramos con poderémosla oír en sitio distinto al en que nosotros se las hemos oído... Pero todo llegará.

Te abraza tu buen amigo.

¡¡Amnistía para los presos político-sociales!!

¡¡Indulto para los condenados a muerte!!

¡¡Auxilio a las víctimas de la represión!!

Pequeñeces

Se ha celebrado un banquete-homenaje al Sr. Lerroux, en los baños de Montemayor.

Los hay suspicaces que dicen que exigió, adrede, que se celebrase en dicho lugar, por ser el Sr. Lerroux propietario de dicho Baleario... y así a más del homenaje tendría el beneficio que supone servir la comida a sus correligionarios, mediante, empero, el pago del correspondiente ticket.

Pronunció el jefe de los radicales un discurso, empezándolo con las siguientes palabras:

«Soy hombre de buena voluntad, que como vosotros se sacrifica, esperando que no todos los sacrificios sean infecundos».

Una risita... Unas miradas entre los comensales... Y unas caritas bonachonas daban a entender lo de la «infecundidad».

Después de decir el Sr. Lerroux que a él se le ha de colocar a la altura del pueblo español, el micrófono se descomponió.

Nosotros encontramos muy lógico la descomposición del micrófono.

«Cuando se separen de este partido—se refiere el Sr. Lerroux al partido socialista— quienes convierten el ideal político en banditaje, no tendré inconveniente en ir con este partido».

¿Se creerán los radicales que el partido socialista ha efectuado negocios como los de la cal y cemento? ¿Y el del avroz y el maíz?

Nosotros solo exigimos de nuestros adversarios un poquitín de memoria. Y que no nos confundan con otros.

«Correo de Mallorca» se lamentaba en un artículo de que la juventud trabajadora con preparación profesional ha temido que dedicarse a lo primero que encuentra para poder ganar el sustento.

Pero seguramente ha olvidado que en sus talleres están practicando en sus máquinas de componer muchachos sin ninguna preparación profesional, infringiendo las bases del Jurado Mixto.

Si bien comprendemos el por que de ello. Es solamente para zafarse del pago de las tarifas de salarios acordadas.

¡Menos lamentaciones y más seriedad, señores del periódico católico!

LLOCARI

Madrid (en la Luna) 17 de agosto de 1935.

La III Internacional rectificica

Hay que formar el cuadro contra el fascismo

En la sesión del 1 de agosto actual, el VII Congreso Mundial de la Internacional Comunista ha adoptado, entre otros, los siguientes acuerdos:

a) *Concentrando el principal esfuerzo de su actividad en la elaboración de la línea política y la táctica fundamental del movimiento obrero mundial, tomar como punto de partida para la solución de todas las cuestiones las condiciones concretas y las particularidades de cada país, y evitar, como regla general, toda intromisión directa en los asuntos interiores de la organización de los partidos comunistas.*

b) *Ayudar sistemáticamente a la creación y a la educación de cuadros y dirigentes verdaderamente bolcheviques en los partidos comunistas, a fin de que en cada viraje brusco de los acontecimientos los partidos puedan encontrar rápidamente por sí mismos la solución justa de las tareas políticas y tácticas del movimiento comunista sobre la base de las decisiones del Congreso de la I. C. y de las asambleas plenarias del C. E. de la Internacional Comunista.*

c) *Prestar a los partidos comunistas una ayuda efectiva en su lucha ideológica contra los adversarios políticos.*

d) *Ayudar a los partidos comunistas a utilizar tanto su propia existencia como la del movimiento comunista mundial, evitando, sin embargo, trasladar mecánicamente la experiencia de un país a otro y la sustitución del análisis marxista concreto por clichés y fórmulas generales.*

Como se ve, la larga experiencia ha podido más—naturalmente—en el ánimo de los dirigentes de la III Internacional que las razones aducidas por el Partido Socialista Obrero español contra las famosas 21 condiciones, que tanto daño ocasionaron a los partidos socialistas que las rechazaron por las mismas razones que, al cabo de 14 años, han aconsejado a la III Internacional tomar acuerdos como los transcritos, en consonancia con el punto de vista de nuestro Partido.

La escisión, que debilitó a todos los partidos socialistas, trabajó más por el triunfo de Hitler en Alemania que la verbosidad histórica de éste y el apoyo que le prestó la plutocracia,

La convivencia de Liebknecht, Rosa Luxemburgo y sus seguidores con los de la Socialdemocracia alemana hubiera, probablemente, imprimido una ruta más marxista a la política socialdemocrática. Por lo menos se habría evitado la exaltación de Hindenburg, cómplice de Hitler, a la presidencia del Reich.

En todos los partidos socialistas hubiera sido de mucho más provecho la fiscalización del ala izquierda en cada uno de ellos, que la escisión y las luchas subsiguientes entre comunistas y socialistas, en las cuales, ambas partes han tomado actitudes inconvenientes en perjuicio del ideal común y en beneficio del enemigo también común.

Celebramos, a este respecto, la sabiduría de la III Internacional al rectificar su errónea posición, con lo cual se facilita la unificación de esfuerzos que, por la paridad de los ideales que los impulsan no debieron separarse jamás. Las razones históricas (el fascismo), son demasiado poderosas para ser desatendidas; no tan sólo por aquellos que se hallan distanciados por mera cuestión de matices, si que también por aquellos a quienes separa una cuestión de principios. Ante el fascismo deben rendirse todos los títulos que marcan las fronteras ideológicas del proletariado y lo debilitan a fuerza de fraccionarlo, para dar paso a las alianzas obreras. Ante el peligro de retroceder política y socialmente, a situaciones enterradas siglos ha, comunistas, socialistas y sindicalistas debemos sentirnos soldados de un mismo ejército frente a un mismo enemigo común.

Hemos calificado de sabia la rectificación de la III Internacional porque, según el adagio, de sabios es reconocer los errores y enmendarlos. ¿Tenemos derecho a esperar de la C. N. T. una conducta que permita mancomunar los esfuerzos de TODO el proletariado español para un objetivo tan trascendental para nuestra emancipación como es el aplastamiento de la feroz reacción personificada en el fascismo? Si.

No creemos que haya dirigentes con sentido de responsabilidad capaces de arrostrar la que contraerían dificultando la unificación, en los presentes y terribles momentos, de la clase trabajadora. Si tal aconteciera, las masas, con su intuición, les abandonarían para seguir por su propio impulso el camino que se les obstruyera.

La clase trabajadora organizada, en España, por su número y por su espíritu de clase, unificada, es invencible.

Quien dificulte su unificación contraerá una terrible responsabilidad ante la historia de la revolución.

Trabajadores: Acudid al mítin del Teatro Balear, el lunes 2, a las 8 y media noche.

¿Qué hace la Sociedad de Naciones?

Cuando los pueblos se ven azotados por una plaga de microbios, tales como la gripe, el cólera, fiebres tifoideas, la ciencia médica, despreciando la muerte, se entrega en cuerpo y alma a localizarlos y destruirlos primero con cordones sanitarios y otros medios terapéuticos, después, inventando microbios buenos para destruir a los malos. Haciendo extensivas estas premisas a la política mundial, me atrevo a clasificar a Mussolini y al fascismo en la escala de los microbios malos, a quienes hay que localizar y destruir. No hay derecho a que un hombre sea el causante de una conflagración que puede ser mundial.

Ha dicho el Duce: "Con Ginebra, sin Ginebra o contra Ginebra... Desalta a la Sociedad de Naciones, reta al mundo. Este hombre sueña como soñó Aníbal. La victoria de Cannes fue el principio de su fin; sueña como Alejandro que al morir se acabó su obra, nada queda de él, sino torrentes de sangre. Como Julio César que acabó por ser asesinado. Cree ser un Napoleón, pero piense que Waterloo devolvió la razón al que la tenía. Un Guillermo II, recuerda los 14 millones de muertos, la destrucción de ciudades enteras, madres dolorosas, hijos inmolados en el altar del imperialismo, todo fue carne de cañón; la epidemia como corolario. Esto induce a pensar si al fascismo le será antipática la historia, pero no por ello son menos responsables.

La guerra que, seguramente, empezará a mediados de septiembre, será entre Italia y Abisinia. El fascismo quiere colonizar ametrallando y a eso no hay derecho; quiere pegar a un menor de edad y eso no es justo.

El Duce se desentiende de las Naciones, los etíopes piden auxilio, no quieren la guerra; el salvajismo, el analfabetismo abisinios están enseñando al mundo que son superiores en grandeza de corazón y en civilización al papa y a Mussolini, a los cuales el oro y el algodón africano les cierra los ojos y les hace olvidar a Cristo. Son unos fracasados, las masas de 1935 no son las mismas de 1914. El proletariado mundial al grito de guerra al fascio puede aplastarles. No queremos la guerra. La cultura la abomina, la ciencia verdadera la detesta, las madres la odian.

Todo imperialismo lleva en sí los gérmenes de su propia disolución.

Urge un cordón sanitario; es decir, que todas las Naciones bloqueen a Italia, aislarla del mundo civilizado como a un leproso.

Ya es hora que sobre el Mundo se extienda una era eterna de paz, de concordia y de amor.

Lucelilo

26 Agosto 1935.

La guerra que llega...

IV y ÚLTIMO

Resumiendo: a) La guerra, que hace su aparición con el advenimiento de la propiedad privada, se produce, fatalmente, como consecuencia del modo de producción y distribución de la actual sociedad capitalista.

b) Mientras los medios de producción y cambio no se conviertan de propiedad privada en colectiva, haciendo posible la producción con arreglo a las verdaderas necesidades y no a las exigencias de la competencia capitalista, no puede desaparecer la guerra.

c) Si la guerra es un efecto cuya causa es el actual modo de producir, sólo terminando de producir, sólo terminando de producir, se puede terminar con el efecto guerra.

d) Si, en tanto esto no es posible, se presenta la guerra, al proletariado no le queda más recurso que oponerse a ella incluso aprovechando la coyuntura para convertir en propiedad colectiva la actual propiedad privada de los medios de producción y cambio.

Sabido es que los principales fundamentos de la dialéctica se basan en la llamada "LEY DE LA NEGACION (tesis, antítesis y síntesis)" es decir, el pensamiento comienza con una afirmación cualquiera o tesis. Esta afirmación se niega con su contraria y constituye la antítesis o segunda fase del proceso. Esta segunda fase es a su vez negada obteniéndose la tercera proposición, síntesis, de proporción positiva y superior.

"Pongamos un ejemplo: Tomemos un grano de trigo que enterraremos y asistiremos a la primera negación del grano que desaparece dando lugar a la planta. Primera negación; el grano ha desaparecido y se ha transformado en una planta. Y en la segunda fase la planta muere después de haber crecido y haber dado nacimiento a la espiga que es una proporción positiva y superior. Es decir, el grano de trigo, positivo, aumentado en cantidad."

"Aceptemos otro ejemplo obtenido de la evolución de las formas sociales y económicas. Sabemos que el modo de producción más antiguo que se conoce es el comunismo primitivo; es decir, la posesión en común de los principales medios de producción por un pequeño grupo de hombres. Este comunismo primitivo constituye el punto de partida de todo el desarrollo social; es decir, la tesis. Decimos que este comunismo primitivo es negado a continuación. La propiedad común de los medios de producción y la producción en común dejan lugar a la producción privada, a la producción esclavista, a la producción feudal; después a la simple producción de mercancías y finalmente a la producción capitalista, esto es, la antítesis. La negación del comunismo primitivo resulta de la producción privada

en sus diferentes formas históricas. La tercera fase—síntesis—es una negación de la propiedad privada, el restablecimiento de la propiedad y producción colectivas, es decir, el comunismo en un grado superior... (1)

Igualmente la paz primitiva—tesis—, correspondiente al comunismo primitivo, es negada por la guerra—antítesis—consecuente a las distintas formas de producción privada, que a su vez será negada dando lugar a una forma superior de la paz—síntesis—al ser negada la forma de producción y apropiación privada y transformadas en colectivas en el grado superior del comunismo.

MODESTO LLANO

(1) Thalheimer. "Introducción al materialismo dialéctico."

CARTA ABIERTA

A los señores que se reunieron en el Gobierno Civil, para tratar el asunto del paro obrero.

Respetables señores: Siendo Vds. autoridades provinciales, creo que no tan solo les debe interesar el paro en Palma; si que también el de los pueblos de la provincia. Partiendo de esa base, quiero denunciarles un caso, por si lo ignoran. Esporlas, un pueblo de los más azotados por el problema del paro—yo creo que es uno de los que más fácil le tendrían de solucionar—debido a que hay concedida una subasta para la construcción de un grupo escolar, el empresario tiene su depósito hecho al Estado, y no se pueden empezar las obras por causa de que el Ayuntamiento o Comisión Gestora dice que no tiene dinero para hacer el depósito que a dicha entidad pertenece, que es una miseria.

Pensando en eso, me pregunto: ¿será que no las quieren hacer que creen que no hacen falta, que quieren provocar un serio conflicto? Porque el hambre es mala consejera, y también hay que tener en cuenta que ese pueblo hace 30 años que ya compró unos solares para escuelas y aun no tiene escuelas, han de ir de alquiler. Para mejor enterarse, pregunten al inspector de 1.ª enseñanza y él les enterará, y ahora cuando tienen la fiebre en las manos, unos despreocupados, por no decir otra cosa, quieren soltarla. ¿Que puede pasar si ocurre esto? Yo no lo sé, pero eso indigna a un pueblo.

Así es, Sres., que hay que evitar que se cometa un atropello a Esporlas, y es un atropello porque veo que para Vds. lo más difícil es conseguir del Estado créditos para obras, y aquí, que está concedido, si siguen así los van ha desperdiciar.

Si es verdad que quieren hacer algo por mitigar el paro ahí va ese caso.

Antonio Juliá

Palabras sin importancia

Cada vez que nos metemos con «Un Sacristán de la Seo» salimos malparados. En el último número de «El Luchador» nos dá una paliza, que nos ha dejado hechos una lástima. Por tres veces nos hace saber que nos engañan. Y es que en eso de manejar la pluma es una notabilidad. Lástima que aquel diario nocturno que llevaba el pomposo nombre de «Patria» no lograra tener aceptación. Y es que Primo de Rivera, demasiado confiado, no supo tampoco, como no lo ha sabido la cooperativa «Electra Popular», tener en cuenta la gran capacidad, el espíritu selecto, que es escondido tras el seudónimo «Un Sacristán de la Seo». Primo de Rivera cayó por no haber sabido aprovechar los servicios de «Un Sacristán de la Seo», y «Electra Popular» está condenada al más rotundo fracaso, desde que el 8 de julio, fecha memorable en los anales de la vida de aquella entidad, se separaron de ella el allegado y él los UNICOS que sabían cumplir con su obligación, y que, precisamente «Un Sacristán», en una carta por todos conceptos inmejorable ponía, como sólo él sabe hacerlo, los puntos sobre los fes.

¿Que «Demófilo» no es concejal? ¿Nos tiene sin cuidado, pero nosotros, mientras no se nos demuestre lo contrario, creemos que lo es. ¿Qué su allegado era el UNICO etc. etc.? Pues nosotros creemos lo contrario. ¿Qué «Un Sacristán» no busca enchufes? ¿Pues nosotros decimos que sí!

Y puede seguir diciendo lo que quiera «Un Sacristán de la Seo». Es decir: lo que quiera no. Todo lo que quiera menos que nosotros cobramos facturas a cuenta de otra persona y nos guardamos el dinero, Es lo único que no queremos que diga, porque entonces si que interverdría el Fiscal, aunque a decir verdad, creémosle capaz de decirlo; pero de modo y forma que no se le pueda culpar de nada. ¡Es tan inteligente «Un Sacristán de la Seo»!

Una excursión Por los condenados a muerte de Turón

El Centro Instructivo Obrero de Pont d'Inca ha organizado un GRAN EXCURSION FAMILIAR para el Domingo 1.º de Septiembre 1935, siendo el circuito a recorrer el siguiente.

Pont d'Inca - Montuiri, Manacor, Porto-Cristo, Cuevas del Drach, Puig Son Salvador (Felanitx), donde se servirá un exquisito menú.

Regreso: Porreras, Lluchmayor, Font d'Inca.

Condiciones por las cuales se registrá la excursión.

Esta se efectuará en lujosos autocars y la salida será del local social, Avenida Antonio Maura 34, el día 1.º de Septiembre a las 6 de la mañana.

El precio del pasaje, Cuevas y Menú 16'50 ptas. Los niños que acrediten estar comprendidos entre los 7 y 10 años pagarán 10 ptas.

Los excursionistas no socios, ciudadanos, abonarán la cuota de 0'50 y ciudadanas 0'25 sobre los precios establecidos. Todo solicitante a la Excursión, en el momento de ser alta en la lista, abonará a cuenta de la misma 2'00 pesetas que solo serán devueltas en caso de fuerza mayor.

Menú que se servirá: Paella, Carne, Pescado, Pan, Vino y Fruta.—La Comisión Organizadora.

Un donativo

Nuestro amigo Sebastián Juan' nos ha entregado la cantidad de 10'20 pts. para los obreros parados.

Dicha cantidad proviene de su parte alícuota del remanente de la fiesta callejera de Son Cok, de la que fué mayordomo (sobrepasat).

Muchas gracias, compañero Juan.

Para la biblioteca del Grupo Socialista de Santa Catalina

Donación del compañero Juan Matas.

«El Capital», de C. Marx; «La Religión al alcance de todos», de Ibarretá; «Mi calvario», de Vicente Lacambra.

Para donativos, dirigirse al compañero Jaime Rebassa.

Sindicato de Camareros

Pro-indulto

Bmo. Sr. Presidente de la República.—Sindicato de Camareros Cafés y Bars, Palma.

Solicita indulto condenados Turón y amnistía general presos políticos sociales.

Rosselló, Presidente

Centro de Enseñanza del Molinar

Para el próximo Martes 3 de Septiembre está señalada la apertura de este Centro que sostiene el Grupo Socialista del Molinar. Después de dos meses de vacaciones, el nuevo curso 35-36 promete ser interesante ya que en el acudirán numerosos muchachos de la populosa barriada. Dicho Centro como siempre estará a cargo del camarada Sebastián Ferretjans.

Hasta el mismo día de la inauguración tienen tiempo los obreros de matricular sus hijos.

Campaña de propaganda socialista

En Son Sardiná

Celebróse en Son Sardiná un importante mitin en el cual tomaron parte los camaradas B. Simó, V. Vila, R. García Galán y Jaime García. Asistió numerosa concurrencia que aplaudió con entusiasmo a los oradores.

En La Vileta

El próximo sábado día 31 se celebrará un acto público en el Centro Obrero de La Vileta en el cual tomarán parte los compañeros Antonio Roca, de la Juventud Socialista; Jaime García, por la Agrupación Socialista e Ignacio Ferretjans, por la Unión General.

En Sta. María

Organizado por la Agrupación Socialista de Sta. María el próximo domingo día 1 de Septiembre se celebrará un gran mitin en el cual tomarán parte nuestros compañeros María Plaza, Andrés Crespi e Ignacio Ferretjans.

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE • SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

IOBREROS!

NAVARRATE (Relojero)

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería

PALMA

Coordinación Sanitaria

En la «Biblioteca legislativa de bolsillo», que «Publicaciones Índice», edita bajo la dirección del Abogado madrileño Don Antonio Gascón, ha aparecido un nuevo volumen, publicado con las mismas características de los anteriores, o sea la impresión en letra clara y grande sobre papel fino, formando un tomo extremadamente manuable.

En este nuevo libro se han recogido la tan discutida Ley de Coordinación Sanitaria de 11 de julio de 1934, con todos los reglamentos dictados para su ejecución y con la Orden aclaratoria de 26 de junio de 1935.

Los Reglamentos recopilados son los siguientes: Cuerpo de Médicos de Asistencia pública domiciliaria, Económico administrativo de las mancomunidades sanitarias provinciales, Técnico de personal y Administrativo de los Institutos provinciales de Higiene y los de los Cuerpos de Inspectores farmacéuticos municipales, de Odontólogos de Asistencia pública, de Inspectores municipales veterinarios, de Practicantes de Asistencia pública domiciliaria y de Matronas titulares Municipales.

Interesa, pues, el mencionado librito a todos los Ayuntamientos, Médicos, Farmacéuticos, Odontólogos, Veterinarios, Practicantes y Matronas.

«Coordinación sanitaria», forma un volumen de 256 páginas, que se vende a 2,50 en rústica y a 4 ptas. encuadernado en tela. Los pedidos deben de dirigirse a la entidad editora (Publicaciones Índice.—Lope de Rueda, n.º 17-MADRID), quien también hace envíos contra reembolso, cargando en este caso los gastos de que este servicio ocasiona.

LEED Y PROPAGAD

JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioskos

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Imp. G. M.—Palma

Hombre prevenido vale por dos.

Prevéngase como las hormigas en VERANO para INVIERNO aprovechando la gran LIQUIDACION de MANTAS de LANA que LA FILADORA efectua actualmente vendiéndolas a MITAD de PRECIO procedentes de una fábrica en quiebra.

Aproveche esta oportunidad y no espere hacer sus compras en invierno

10.000 Mantas de Lana desde 6 a 100 ptas. en

LA FILADORA

También se rematarán todos los artículos de VERANO a PRECIOS RUINOSOS

65, San Miguel, 67 Teléfono 1760

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P A L M A

Presentación del ORFEON PROLETARIO

Nuestro saludo

«El Obrero Balear», nuestra modesta hoja que lleva treinta y seis años de batallar incansablemente en defensa de las clases trabajadoras, hoja que ha sido la que más ha contribuido en Baleares a la educación sindical y política de las clases humildes, quiere hoy reseñar extensamente el acto de la presentación de nuestro Orfeón Proletario, y saludar con alborozo y alegría a este puñado de camaradas, jóvenes y viejos, como también a ese racimo de muchachitas que lo componen, con las mismas palabras y el mismo fervor con que han saludado en esta noche del 24 de Agosto de 1935, a los compañeros y compañeras de clase que han llenado el salón de nuestra Casa del Pueblo.

¡Salud, Cantors...!

Salud, cantores del Orfeón Proletario! Salud, camaradas todos, que llenos de fe y entusiasmo, os aprestáis a contribuir con vuestros cantos a dar brillantez a nuestros actos! Salud, camaradas orfeonistas, que por primera vez habeis interpretado, de una manera en la que pusisteis toda la voluntad y el entusiasmo, las estrofas de nuestro canto de paz y guerra, de ilusiones y esperanzas, de *La Internacional*:

¡Arriba los pobres del Mundo...!

¡En pie los esclavos sin pan...!

¡Sí, sí, camaradas del Orfeón Proletario de la Casa del Pueblo! Salud a los cantors de la terra...! Pero también que nunca, jamás, dejes en vuestras actuaciones el otro cántico de los esclavos sin pan, porque ese canto es el vuestro, el verdadero, al que tenéis que poner, como habeis hecho en esta noche para vosotros histórica, toda la fe y todo el entusiasmo. ¡*La Internacional*!

¡Salud y adelante, camaradas orfeonistas! Cualesquiera sean los tiempos que corramos, ya de victorias, ya de derrotas, sabemos que en la lucha vos acompañaréis al Orfeón Proletario. Porque el Orfeón Proletario, que hoy ha comenzado a escribir en su libro la primera página de su historia, tiene ya marcado el camino a seguir: ¡Cantar para los trabajadores! Que algún día, en alto vuestro estandarte, podáis cantar el triunfo de la libertad completa de las clases oprimidas.

¡SALUD, CANTORS...!

El acto

Poco antes de las ocho y media el salón de actos de la Casa del Pueblo se halla completamente lleno de camaradas deseosos de oír, principalmente al Orfeón Proletario, abundando la asistencia, que no habíamos visto nunca igualada, de mujeres. Poco a poco, nuestra Casa del Pueblo se ve más concurrida del elemento femenino, la mayoría jóvenes.

Al alzarse el telón, aparece el escenario lleno de orfeonistas. Pasan del centenar. Con el puño en alto, saludan a la concurrencia. La camisa de los hombres y la blusa de las mujeres son todas blancas. Sobre los pechos una estrella de cinco puntas roja. El público, recibe a los orfeonistas puesto en pie y saluda también con el puño en alto, para romper después en un aplauso.

El camarada Ferretjans, por el Patronato de la Casa del Pueblo, expone a la concurrencia el porqué de la creación del Orfeón Proletario, agradeciendo a las entidades obreras la cooperación prestada para la confección del estandarte, saludando a los orfeonistas, a su director, y a los asistentes al acto. Dice que se va a proceder a hacer entrega del Estandarte al Orfeón.

Inmediatamente, María Plaza, madrina del estandarte, y el camarada Jaume, salen a escena con el estandarte del Orfeón Proletario. El público aplaude. El estandarte del Orfeón Proletario, ha sido expuesto durante varios días en los escaparates de «La Palmera» y ha merecido cálidos elogios del público.

La tela del estandarte, es de seda, de color rojo. Lleva la siguiente inscripción: «Orfeón Proletario de la Casa del Pueblo». En el centro, una lira y la estrella de cinco puntas, dibujo original del orfeonista y activo militante, compañero Vicente Torres. Las barras son de metal construidas en el taller de don Damián Jordi y el bordado ha sido obra de una inteligente profesora. Su presentación es recibida con elogios por todos los asistentes.

El camarada Jaume procede a colocar al estandarte la primera corbata, y decimos la primera porque la madrina, compañera Plaza, ha hecho la promesa para en breve regalarle otro. Lleva la corbata que es también roja la siguiente inscripción: «Alejandro Jaume, en obsequio al Orfeón Proletario». El público aplaude, mientras la madrina pone en manos del porta-estandarte, la enseña de nuestro Orfeón Proletario.

El Maestro Torrandell

Jacinto Torrandell, el director del Orfeón Proletario, es uno de estos hombres que hace de la música un sacerdocio. De una manera enérgica y comprensiva al mismo tiempo, ha logrado que sus discípulos le tengan ese respeto que sienten por los hombres inteligentes, quienes tienen algo que aprender. Bien es verdad que nuestros camaradas, la mayoría de los cuales saben que el sentirse rebeldes no excluye, sino que la hace necesaria, la máxima disciplina, sabe que cuando Torrandell extiende los brazos, y fija en los grupos su mirada, es porque la cabeza cumple también con su deber.

Y en estos momentos el director del Orfeón Proletario extiende los brazos, fija la mirada en todos los ojos, y en un movimiento enérgico, que es al mismo tiempo que la entrada, un grito de general que dice adelante a sus soldados, las voces de los coristas rompen el silencio que domina en la sala con las notas firmes y graves de ¡SALUD, ALS CANTORS!

El Orfeón Proletario ha saludado a todos los coristas de la tierra. Dentro de la sala de actos de la Casa del Pueblo de Palma, pasado el momento de aplaudir a los orfeonistas, se oyen los comentarios, todos encomiásticos, de lo bien que ha sido interpretada esa primera pieza.

Pero Torrandell, está otra vez con los brazos en cruz. Y las notas de *Montanyes Pirinaiques* llenan el salón, escuchadas con un silencio religioso, siendo al final largamente aplaudido el Orfeón.

La Internacional

El Orfeón Proletario va a cantar *La Internacional*. Cuando Torrandell da la entrada, el público, como movido por un resorte, se pone en pie, y orfeonistas y asistentes al acto alzan los puños y aguantan hasta el final en esta posición. Niños de dos y tres años, hombres y mujeres, que son muchas, tienen el puño en alto. ¡Sr. Salazar Alonso! Hemos pensado en estos momentos con Vd. y también con aquellos que creen tarea fácil hacer cumplir aquellas órdenes como la ridícula de prohibir el saludo proletario.

Al finalizar *La Internacional*, el aplauso con que se premia la labor de los orfeonistas, llega al delirio. Y se baja el telón, pero tiene que levantarse otra vez ante los insistentes aplausos del público, y el Orfeón interpreta la *Marsellesa de la Paz*.

Miguel Conas

Ese buen amigo, que ya no es la primera vez que canta en la Casa del Pueblo, interpretó con mucho acierto, acompañándole al piano el Sr. Dalmau, las romanzas de *Los Gavilanes* y *El Cantar del Arriero*, cosechando nutridos aplausos.

La cátedra artística

El camarada Alorda, con sus compañeros Lladó, Cadenas, Moyá y la simpática Juanita Lladó, pusie-

ron en escena la graciosa obra *Varios Sobrinos y Un tío*, logrando al final, y en varias ocasiones, arrancar aplausos al auditorio.

Grandioso mitin de afirmación sindical-socialista.

En el Teatro Balear el lunes 2 del del próximo septiembre, a las 8'30.

Oradores:

Juan Simonet, Jaime García, Alejandro Jaume, y los diputados Socialistas Ruíz del Toro y Ruíz Lecina.

Presidirá Ignacio Ferretjans.

En honor de los orfeonistas forasteros

Un grupo de orfeonistas de los Coros Clavé, visitaron nuestra Casa del Pueblo, y con este motivo *El Orfeón Proletario* les obsequió repitiendo el programa, siendo también aplaudido con verdadero placer.

Inmediatamente se procedió al sorteo de varios regalos.

Balle

Rhythmic Boys, la orquestina de la Casa, se prepara para el Balle. Rompen con un paso-doble, y la gente joven, más de cincuenta parejas, irrumpen en el salón. Ya hemos acabado con nuestra misión. No estamos para bailes. El cronista replega a la compañera y los hijos, y emprende la caminata hacia la casita. Por el camino, este pedazo de mi carne, y sangre de mi sangre, que aún no ha cumplido los dos años y medio, correteando por las aceras, levanta su brazo izquierdo, cierra el puño, y vá diciendo: ¡Salud!, ¡Salud!, ¡Salud!...

...

Digno de un aplauso y de elogio es la labor que el Patronato de la Casa del Pueblo viene realizando en pró de la educación cultural de los trabajadores. La Casa del Pueblo cuenta ya con un buen Gimnasio, una Cátedra de Declamación, una Biblioteca bien nutrida, cuarto de duchas, y el Orfeón Proletario, además de Escuela nocturna y diurna. No es de extrañar que diariamente asistan al hogar de los trabajadores, crecido número de jóvenes de ambos sexos. A los componentes de dicho Patronato enviamos nuestra enhorabuena.

J. B.

La Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza y la Ley de Restricciones

Es ya un hecho que la ley llamada de restricciones ha de pesar sobre el Ministerio de Instrucción Pública. No es la primera vez. El pasado presupuesto se redujo en tres millones de pesetas. Todo esto cuando 24,000 maestros españoles siguen cobrando poco más de siete pesetas diarias. Hoy el ataque sale del círculo de los maestros y se extiende al resto de las clases populares. Se trata de hacer desaparecer más de 100 Institutos locales. ¡Qué escarcelo Millones y más millones para Gobernación y Guerra y reducciones y más reducciones para todo lo que representa cultura y capacitación. Al cerrar, en estos momentos, más de 100 Institutos locales supone dejar en la calle a millares de alumnos de diferentes grados de enseñanza. ¿Qué se pretende? En primer lugar, evitar que las clases laboriosas puedan llegar a los centros de enseñanza secundaria y superior y, en segundo lugar, proteger a la enseñanza religiosa. Las congregaciones religiosas acechan, y cada Instituto que se cierre será un nuevo colegio religioso que se abra. Es una buena manera de anular lo poco que se hizo en sustitución de enseñanza religiosa.

Hace un año escaso se cerraron varios Institutos por no llegar a un mínimo de matrículas. Hoy se pretende cerrar la mayoría de los que quedaron. La enseñanza secundaria dejará de ser laica y gratuita para convertirse, en plena vigencia del artículo 48 de la Constitución, en religiosa y un patrimonio de las clases adineradas.

La Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza protesta públicamente de tal proyecto e invita a maestros, profesores y clases populares a defender las escasas mejoras que en materia de enseñanza quedan de los primeros años de la República. — Por la F. E. T. E. — La Directiva.